

Julio César Morales López.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Guión, Trabajo final, Podcast.

Antropología Médica 1.

PASIÓN POR EDUCAR

Primer Semestre.

"A".

## Guíón de podcast trabajo final de antropología médica 1.

La antropología en la medicina es de gran apoyo ya que ayuda a comprender al ser humano promoviendo una visión holística que permite observar en distintos aspectos el estado del paciente, es algo que debe de tomar mucho en cuenta el médico para poder brindar una atención de calidad, como dice el científico Edgar Morín para comprender al hombre se ha de ligar la dimensión sociocultural con las dimensiones físicas y biológicas.

Pero para poder llegar a comprender primero hay que reconocer y para llegar a reconocer primero hay que saber de dónde se originó todo. Y es donde nos cuestionamos. ¿Cuál es el origen de la vida?, ¿De dónde venimos?

Como tal no hay una comprobación científica para poder responder eso, pero se tienen especulaciones y teorías de que podemos venir de un ser todo poderoso que creo el cielo y la tierra, o que la vida fue producida simplemente por unas reacciones químicas, que los seres humanos somos provenientes de los monos y tuvimos un proceso de evolución adaptativo para llegar a lo que ahorita somos, que mediante un proceso de humanización llegamos a desprender características culturales.

Esa cultura que es transmitida durante generaciones y que es distintiva y diferente en cada lugar de la tierra, Cada cultura tiene distinciones tanto en lengua, vestimenta, tradiciones y creencias. Pero ahora nos cuestionamos, ¿cómo influye la cultura en la medicina?

La parte de las creencias están muy influidas por los símbolos y significados que se le asigna al proceso salud enfermedad, muchas culturas se basan en la magia que para el antropólogo James Frazer es un medio erróneamente empleado de adquirir conocimiento y dominio de las circunstancias humanas. En la magia el especialista es un chamán que define a la enfermedad como una alteración que puede tener distintas causas o pueden haber patologías propias de la población y un tratamiento alternativo a base de rituales y medicamentos herbolarios que su eficacia va depender de la creencia y la fé como dijo el antropólogo Claude Levi Straus la eficacia depende de la creencia del hechicero, la creencia del enfermo y una creencia colectiva. Es donde de cierto modo al médico le queda comprender y saber orientar al paciente en lo que es correcto y en lo que no lo es. Aunque por otro lado también las culturas pueden basarse del sistema médico convencional o puede hacer una clase de unión de ambas medicinas formando la medicina integrativa para el abordaje del proceso salud enfermedad atención que como dijo el profesor Eduardo

Menéndez es un proceso de prácticas tendientes a un saber "para enfrentar, convivir, solucionar y si es posible, erradicar los padecimientos".

Pedro Laín Entralgo dijo el ser humano es una inquietud existencial, la salud es una empresa, la enfermedad es un proyecto del enfermo, y la relación médico-enfermo una es una coautoría amistosa en un estilo de vida que sana. Es donde nos damos cuenta de lo importante que es la relación médico-paciente, el médico debe de ser muy empático y ponerse en el lugar del paciente para hacer una mejor labor, pero siempre tomando en cuenta en que ese no es su lugar, haciendo el uso de la nostridad dejando el yo por el nosotros y así brindar una mejor atención médica cumpliendo con la definición de Pedro Laín Entralgo que dice "La medicina es el arte de ir ganando terreno a la muerte".

## Referencias.

- Universitat Rovira I Virgili. Breve introducción a la Antropología médica (2017).
   Medical Anthropology Research Center.
- Querts Méndez, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., Caballero Herrera, M. Y., & Orozco Hechavarría, O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7020–7029. <a href="https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=368444997013">https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=368444997013</a>.
- Resumen, N. R. O., Medicina, A. M., Pedro, P., & Entralgo, L. (s/f). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría The medical anthropology of Pedro Laín Entralgo: history and theory. Dendramedica.es. Recuperado el 12 de septiembre de 2022, de <a href="http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La\_antropologia\_medica\_de\_Pedro\_Lain\_Entralgo.\_Historia\_y\_teoria.pdf">http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La\_antropologia\_medica\_de\_Pedro\_Lain\_Entralgo.\_Historia\_y\_teoria.pdf</a>.
- Pardo, A (2007). El origen de la vida y la evolución de las especies, Ciencias e interpretidad. Scripta theología, Revista de la facultad de teología de la universidad de Navarro,39 (Pag.551-572).
   https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26.
- Roberto I. Ramírez García / José Manuel Segovia Coronel. (s/f). Origen y evolución del ser humano. Unam.mx. Recuperado el 11 de octubre de 2022, de <a href="http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-serhumano">http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-serhumano</a>.

- Mitani J, Call J Kappeter, P. Palomuit, R. Silk, J (2013), The evolution of primate societies; Investigación y Ciencia. Recuperado en <a href="https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucin-delpensamiento-575/sociedades-primates-11069">https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucin-delpensamiento-575/sociedades-primates-11069</a>.
- Animalifree (s/f) Adnimals free org. Recuperado el 3 de octubre del 2022 de http://adnimalsfree.org/por-que-los-animales.
- Lara, H. T. (s/f). Hominización, humanización, cultura Hominización, humanización, cultura. Redalyc.org. Recuperado el 11 de octubre de 2022, de <a href="https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf">https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf</a>.
- Serrano, S. (2003, octubre 1). Proceso de hominización y lenguaje. Revista Método.
   Recuperado el 3 de octubre del 2022 de <a href="https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacionylenguaje.html">https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacionylenguaje.html</a>.
- Cernados, Co. C (01 de Octubre del 2006). El poder de los simbolos. Magia,
   Enfermedad y acto médico hospitalario.
   <a href="https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\_attachs/47/d">https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\_attachs/47/d</a>
   ocumentos/10386\_200.
- Menéndez, E.L (1998). Modelo hegemónico: Reproducción técnica y cultural.
   Natura Medicatrix; Revista médica para el estudio y difusión de las medicinas alternativas, N°

- Ángel, D. R., Silva, A. J., & Más, U. (s/f). Medicina tradicional. Gob.mx. Recuperado el 12 de noviembre de 2022, de <a href="http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina\_tradicion\_al.pdf">http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina\_tradicion\_al.pdf</a>.
- Pereyra-Elías, R., & Fuentes Delgado, D. (s/f). Carta al Editor Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Org.pe. Recuperado el 12 de noviembre de 2022, de <a href="https://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf">https://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf</a>.
- Urióstegui-Flores, Adrián. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. Revista de Salud Pública, 17(2), 277- 288.
   <a href="https://doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243">https://doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243</a>
   <a href="https://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf">http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf</a>
- Iturbide Pardiña, I. A. (s/f) Enfermedades tradicionales: culturales ( susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad friocaliente. Universidad Autónoma del Estado De México, Facultad de Medicina, Antropología Médica.
  <a href="http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme6768\_1.pdf?sequence=1.">http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme6768\_1.pdf?sequence=1.</a>
- Barbado Alonso, JA. et al. (2005) Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Grupo de Habilidades en Salud Mental de la SEMG. Pág. (31-36) <a href="http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista\_70/pdf/31\_36.pdf">http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista\_70/pdf/31\_36.pdf</a>.

 Holguin, Amparo, Fiorino, Victor. (2019) El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. Revista Científica Electrónica de Ciencias Humanas. 43(15), pág. (18-32) <a href="http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf">http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf</a>.